

## 申歲の鮪の大漁 (二)

— 中浦湾での漁の歴史をたどる —

贊助会員 安部 弥古 衛門

(承前) — 沿治十七年甲申の申酉日、中浦湾に鮪の大漁があり。

今だに古老たちが語り草に記している。

ところが、右の二つの伝説の外に、さらに一つの伝説があつた。それは元治元年生まれた西岡政蔵といつ、網代元でもあり、また村會議員、総代位長などの名譽職を歴任した有力者の老人が、孫にあたる吉田氏に、よく次のような話をしていたという。

その日今津の神ノ網は、狸が浦の番であったので、網船はその網代沖に仮泊し、ムラギンは広浦の上の松の根の方にある魚見の場所から海面を覗張つていると、宇土鳴の沖に鮪の大群が現あれた。素破こそと、テの浮游進路を見守つていると、地方の広浦・猿戸には近よらず、やや西に当る羽出浦の製場網代に向こうようであつたので、ムラギンは直ちに大團扇で令圖して網船をその方面に急がせ、ムラギン達もみな大急ぎに山を下り、小船に乗つて網船の後を追つた。

これを見ると、猿戸や高鳴<sup>ホウキ</sup>の網代で待機していだ網船もムラギンも、皆數場網代に向つて急航することになつた。先刻まで静かで長闊であつた中浦湾は、海立<sup>ハリタチ</sup>・猿鳴<sup>ヤマガニ</sup>・作<sup>ハサウエイ</sup>網代などから突進する網船十多艘で、ますに壯烈を大活

劇が演出されたことになつた。

神力網は有利にも數場網代にもまつ定へ置いて、来港した大魚群を首尾よく網の中に包囲することに成功した。この時分、上の倉の大黒網と、東の若戎網は、先着を率ひ競漕となつた。双方の乗組員が、死力をつくして敷場網代に着く直前に及、舷々相摩する状態になり、双方が力漕を止め大時には、東の若戎網が大黒網を足余抜へていたようであつたが、船が全く進行を止め大時には、上の倉の大黒網が、逆に足余若戎網を抜いた状態になつたので、忽ち双方の網船が大論争を起こした。

「大黒網がたどり上せて抜いたのだ」

「いや、こなだけ自然に抜いたのだ」

と、氣力立つてゐる漁夫同志、あわや直接行動に出ようとするこの時、大魚群は目の前に迫つた。

さすがに両網のムラギンは、遙る若者たちとまだある一方、双方談合の結果、くじ引きで三番網・三番網をきめることになり、くじ引きの結果三番網は大黒網、三番網は若戎網と定まつた。それでこの場はおさまり、つゞぎに後網の位置について操業をはじめた。

四番網は出来網であつたが、どうしたことが三番網の袋の上に、自分の網を置きかぶせたので、三番網の操業が困難になり、かゝ漁利も樂じられるので、双方大喧嘩大喧<sup>ハラハラ</sup>友。しかし三番網にはかなりの漁獲はあつたけれども、四番網の出来網は、三番網の袋の上に岩網を置いたので、網が宙に浮き、鮪は岩網の下をくぐつて次の五番網に移つてしまい、格別の漁獲はなかつたといふ。

当日の主な漁獲は、

一番網 神力網 鮪八千尾余

二番網 大黒網 一万尾余

若戎網 『相当量』

三番網

## 四番網

## 出来網

鯛

極々僅少(前記過失によつて)

## 五番網

以下、相当量または僅少(まちまち)

とにかく、羽出浦の網四帖の外、中越浦と有明浦の網全部、合せて十二帖が操業したということである。

こゝえうに鯛の大漁によつて、部落も網元も引子の家も、一度は春が来たよな差分になり、当分は我が世の春を認歌したのであつた。しかしそのもうけは何時之間に消え失せたものか、私たちの郷土の繁榮は長く続かなかつた。

毎年型のよう続いてあつた鯨漁も、次第に減つて行き、鯨の大群の来港も年々に見られなくなつた。しがたがへて漁業による收入は激減するに反して、一時高まつていた網經營者(網方)の生活様式はそのまま続き、放漫な事業經營も重加つて、明治三十一年頃には益々斜陽の色濃く、漁業收入は激減した。一方、金利の増大は甚だしく、網元の倒産と、網元近親家庭の連鎖悲劇となり、湖治の終り頃までは、既存の小引網の網元はほとんど廢業して、中浦湾には威勢のよかつた小引網の姿を、もう見るこゝはできなくなつた。  
なぜ急転直下、漁がさびれて、村を挙げて窮境に陥つたのであるうか。それには次のよな理由が挙げられると思ふ。

## (三) その後の漁村はどうなつたか

その第一は、鰐や鯨をはじめ、各種魚群の来港が年々少すくなつたことが考えられる。  
数年続いた鯨の回游に、モ度味を占めた漁民は、鯨漁に全靈きうち込んでしまつた。そして鯨群は鰐とちがつて浮遊せず、水中深く潜ぎ、稀に浮遊しても移動が速いので、前々から網船が網代沖で待機しておらねば捕捉す

ることは困難である。そこでまゝ網代番に当つた網は、ムラギンは魚見の山に登り、引子は一同網船に乗つて、網代沖の海上に仮泊し、朝から晩まで船の中で遊んだり寝たりして、毎日空一く日を過ごす。

中には網糸を持ちこんで網すきをする人はあるが、船の中であるので藁仕事は不向きで、草履作りなどは出来ない。眠る外は他愛のまい話だけであるが、それも毎日のことでは話の種もつきる。

昼食は、特設の一飯取り船で、苦い漁夫が家から集めで運ぶ。

こゝのようなことが十一月から翌年の二月まで、約四か月ほどづづく。網船の引子たちは鯨漁の方いままで四ヶ月間、毎日弁当持参による遊びである。畠仕事は遅れる。收入はござる。鯨漁はめつたらない。もしたまたましつてもほんの一歩の網だけ、多くの網は、網元も引子も無收入である。

こうなると網元は気があせる。一攫千金を夢見て、他の漁場に出漁を考える。これは危険の多い長途遠征である。よそから高利の資金を借り入れ、漁網・漁具を整え、大勢の引子を連れて、宮崎・鹿児島・四国・和歌山等の遠方に新立を漁場を求めて、新天地の開拓に乗り出す。その壯圖は称賛に値するところであるが、事前調査など万全をつくしたが、その辺に欠陥があつたのではないかすべての網が不漁で困つてゐる時である。一帖の網が動けばそこは漁師心理である。どの網もそれに従つて行動する。われわれもと出漁したが、成功はむつかしかつた。

(1)はじめに予想したよな魚群の来港がない。  
(2)岩礁などの支障もあり、漁場が悪く操業できないことがある。

の潮流、風波などで操業が難儀である。

など、意外に支障が多く、用意していった資金は尽きる、

船や網はいたみ、中にはたくさんの網をくさらせるなど、他県の遠方に出漁した網は、何れも不成功であり、否大失敗であった。

大打撃を受けた帰つて来た鯿網は、その冬からまた例の鯿番をはじめる。相次らず登戻戸例の飯取り船で運び、春になるまで海上で遊んで魚を待つが、容易に魚は来ない。たまたま来ても小群で物にならず、漁師の生活はますます苦しくなるばかりである。

それでも網元の親方は、依然懇願然たる生活様式を度えることができず、明治年代の終りまでにほとんど倒産の状態になつたことは、氣の毒の至りであった。

この行説の時機が意外に速く来たことは、前記によつて魚群米群の減少と、放漫な事業經營にあることは勿論であるが、次の事情も業者の倒産を早められた最大の要因であつたと思う。

明治の終りごろには、政府も漁業の振興奨励を唱え、事務的には指導方針を樹立していくが、事實上の活動は漁業界の末端までは浸透せず、私たちの村へ当時東中浦村へ漁業会または農業会はあつても、それほどの人材はいなかった。漁業会長も農業会長も事務担当の村役場書記の兼任という状態で、会は有名無実であった。その上漁業振興または維持についての組織や、金融機關なども完備してからず、網元の多くは事業經營に必要な資金と、低利資金に仰ぐことができず、専ら附近町村の資産家または金融業者から、高利の金を借りて經營していくので、倒産に追いこまれたのである。

ところが、當時小鰐網を堅実に經營していた、羽出浦の坂本三津藏、東兼藏の二人が、後年小引網に規模を拡

めて、部落に小引網を維持し、鯿網はもたずし、イリコの鱈の漁獲を主目的として、熱心に事業の振興につとめた。

ようやく発展の機運に向つていた。  
そこには北部方面から、灯火を利用した焚入網の知識と技術を導入して漁獲量を増すと共に、新規計画の網敷を急激にふえ、大正から昭和年代にかけて、焚入網漁の最盛期を迎えて、再び漁村の脊を改歌するよつになつた。羽出・中越に焚入網をはじめて伝えたのは、東上浦村岸井の森崎友吉と云う人であつたといふ。

大正年代から昭和にかけて、焚入網は多く小中着網に代わり、網船の集魚燈の数も無制限に増加したので、漁獲高も急激に上昇したのであつたが、漁獲の弊害が間もなく起つた。鱈の漁獲が減つて来たのである。

業者はこれを知ると、直ちに集魚燈の数を制限するよう呼びかけたが、それは実行されず、漁獲は減るばかりで、一時は網元の收入は皆無に近いまではなつた。そうなると引子の中には漁業を見限り、網下よつては操業も困難になり、出漁を控える網も出来るようになつた。

こんな状態になつていた時、中越浦の安倍弘太治氏が、佐伯町から村出身の加島勘治郎氏を連れて帰り、網元の人々を役場に集めて、電気集魚燈の安全であり、石油集魚燈よりはるかに効果がよく、また経費も少なくて十分ことを説き、その採用を勧告した。しかし一同はその切替えに多大の資金を必要とするのでこれに賛同せず、安倍氏たゞ一人試験的につづ電気集魚燈を使つたところ、その効果は著しく、安倍氏の網は他に抜きんでて多くの魚を取ることが立証された。そこで網元は争うて電気集魚燈を使用するようになり、また豊漁に恵まれるようになつた。

左また昭和十二年に起つた支那事変は、次第に規

様が拡大し、兵役關係者はつが、つぎに召集されて出征したので、網の引子が足らぬようになり、婦人も網船に引子として乗組むことにしたが、尚不足するのでつは小学の高等科の男生徒と乗らせたりしたが、尚人不足で操業は困難となつた。

支那事変は、ついに大東亜戦争となつて、村には苦いものは殆んど居なくなつた。おまけに空襲は一層甚しくなり、昼夜も夜も漁日全く出来ない状態に追いついた。

昭和二十年八月終戦となり、生き残つていた従軍兵士はつぎつぎに帰つて来た、網船に乗る引子の数は急にふえ、網によつては乗組員が多すぎらる状態となり、紳士の漁業は生色ととり度すに至つた。

しかしそれもつかの間、終戦後各地に復興事業や建設工事が起り、朝鮮戦争がぼつ然十日に及んでにわ外に景気がよくなり、鶴く職場が多くできた。債務なども高くなつたので、青壯年はもとより、六十歳前後までの労働者は、争つて村と出て遠いところにまで職場に赴き、村はまた老人と婦人と子供だけとなり、網漁業など全く経営出来ぬようになつた。網はわずか羽出浦に一帖、猿戸に一帖、広浦に一帖といふことになり、大多數の網元は休業又は廢業した。前記三帖も地元では人手が足らず、他部落から引子を雇つてゐる家が多く、

今では婦人も子供も連れで出稼をしてゐる家が多く、老人だけが家の留守番をしてゐる状態である。

しかし、村には漁業者と養殖漁業が一組合だけあり、外におかめ養殖養と、海苔の養殖と試みられたが、いずれも一、二年でやめてしまつた。

村に家は建つてはいるが、出稼きて全戸不在か、また

は老人がひつそり暮らしている過疎現象が見られる。海岸から山へてつべんまで耕していだ段々畠、今はほとんどすべてかえり見られず、一面の薙野となつてゐる。松といふ松は片へ端から松食虫被害で赤く枯れ、残っている松も、全滅の日が近いである。ただその荒れ果てた山の中に、鶴貝半島で有名な万里の長城、猪垣が取り残されていることを思つと、つくづく歴史の変遷を考えねば居れない。

しかし、この過疎の村に近頃はしきりと住宅が新築されてゐる。これ以上木工事などに出稼ぎしていく人達に下るものが多いらしいである。

それはそれでよくなつた。然し今過疎の状態にあるあが郷上がい海に生きる漁村として漁業による生産をとり戻し、段々島と高度に活かし、安定した繁榮の新しい時代を求めようではないか。

### 追記

明治・大正のころ、村の漁夫はよく、鮭や鯛の大群が鱗を追うて地方に寄つて来るとか、鱗は追られて逃げこんで来るとか語つていた。しかし濫獲による魚類の減少とか、海流の変化による魚の回游の關係など、漁業界関心をもつていなかつた。

「まあに、くわむことはぢハ。海の潮の辛い間は、きっと魚は寄つてくる。おおかめ食いの鮭でも一網引け成、今ノ苦勞は一ぐんに忘れてしまうよ」

と、家へ軒先や、網干浜で網つくろひしてゐる老漁夫だけはもこう話す。

それは危ぬすめの言葉とくよりも、やはり漁村の人々の夢であり、希望の言葉とてうけとめた。